方行政 2011年(平成23年)11月24日(木)

地

木曜連載地域力と地域創造⑧

6次産業は料理作りから始めよう(その

地域の食の可能性や豊かさを実感

2

金丸弘美

食総合プロデューサー

高知県に毎月通っている。「農業創造人材育成事業総合アドバイザー」として、農業関係者の加地域産物を使った農家レストラン運営など、新し地域産物を使った農家レストラン運営など、新し地域にはたくさんの食材がある。一度、実際に地域にはたくさんの食材がある。「農業関係者の加きんな料理ができるか、みんなで作ってみましょうと、県の担当者に提案をした。

やプランを見せてもらうと、もっといろいろなバやプランを見せてもらうと、地域の食の可能性や豊かに、なかなか実感できないと思ったからだ。また、研修参加者が持参してきた加工品の試作とは、なかなか実感できないと思ったからだ。また、研修参加者が持参してきた加工品の試作というのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、農家のというのも、人材育成に関わってみて、

ばあったからでもある。リエーションがあるだろうにと思うことがしばし

型の料理会をお願いし実現したのである。うまくこちらの意図も伝わらない。そこで、参加みんなが料理して食べているとは限らないから、こちらからアイデアやイメージを伝えようにも、

高校で料理会

員など20人も参加した。14人が集まった。このほか、県関係者や普及指導室で行うこととなり、参加希望者の5組室の月20、21の両日、高知県立春野高校の調理

れたのである。れたのである。そこから連携が生まれる方針を打ち出しており、そこから連携が生ま理実習として加わった。校長が「食育」に力を入っての活動には、同校の教諭2人と生徒20人も調

ニューを提案してもらうことにした。
は、自分たちの地域で取れる農産物やを使って作りたい料理のリストを事前に挙
な食べられている料理も伝え、それとは違ったメ
ューを組み立ててもらう。そのときに、地元でよ
は、自分たちの地域で取れる農産物や

た。 成してもらい、料理会で発表してもらうようにしなど、食材の背景や特徴などを紹介する資料を作域のどこで栽培されているのか、いつ取れるのか。 同時に、メーンとなる産物はどんなもので、地

褐毛牛)、マコモダケ、津野町のこんにゃく、梼原今回の食材は、本山町の「土佐あかうし」(土佐

佐清水市のメジカ(魚)の六つである。町の・シイタケ・米ナス、佐川町黒岩の新高梨、土

でを参加者全員に理解してもらうことができる。こうすれば、食材の特徴と成り立ちから料理に

コーディネートを馬場さんに

理研究家の馬場香織さんである。馬場さんとは、 理研究家の馬場香織さんである。馬場さんとは、 西市、岡山県奈義町などで料理会を開いてきた。 馬場さんの素晴らしいところは、①主婦の料理 が基本となっている②家庭の調理器具を使う③みんなが参加して一から作ることをアドバイスしな がら実践してくれる④誰でも簡単にできるメニュ ーが提案される⑤地域の食材をメーンにする一ことである。

ニューを考案する。
には、まず地域の旬の食材リストを送馬場さんには、まず地域の旬の食材リストを送のてもらう。次に料理に使う食材を送ってもらい、のでもらう。次に料理に使う食材を送ってもらい、

馬場さんに地方で料理会をしてほしいと思ったのは、易しい料理を、バリエーション豊かに展開のは、易しい料理を、バリエーション豊かに展開のは、易しい料理を、バリエーション豊かに展開

年近く滞在した経験がある。その間、夫の仕事関馬場さんは、夫の仕事で米ニューヨークに10

を作らなければならない。限られた予算の中で、見栄えのするおいしい料理係者を招いたホームパーティーで料理を披露した。

滞在中、米国でガンや突然死が多いのは、精製された穀物と脂の多い食生活にあるというマクガがか上院議員のリポートが大々的に報道された。が流れたのだ。この「マクガバンレポート」は、日本の食育基本法の制定に大きな影響を与えたのである。

まな料理の資格を取得した。お場さんはさまざうことを条件とした。そして、馬場さんはさまざわりに、料理学校の他のクラスを受講させてもらお金をもらうことができない。そこで、教える代いとの依頼がきた。しかし労働ビザがないので、料理学校から馬場さんに日本料理を教えてほし

理は評判となり、本が出版されてヒットした。帰国後、料理教室を開くことになる。彼女の料

誰でもできる主婦の料理

地方で加工品開発や直売所のレストラン、農業レストランなどに携わっているのは、多くが地元が、料理はしたことがない。料理をしても、ふだが、料理はしたことがない。料理をしても、ふだの人たちだ。農業生産や直売所のレストラン、農家である。

元のメニューに活かして自分たちで料理するといチやイタリアンの有名シェフを呼んできても、地そこに、いきなりプロフェッショナルのフレン

う展開にはなり難い。

できるようになる。食べるものだから、ポイントさえ分かれば誰でも馬場さんの料理ならば、主婦の料理として毎日

ユッフェでの料理会となる。 料理を作っていく。2日がかりである。1日目が 料理を作っていく。2日がかりである。1日目が 料理をの当日は4人ほどでチームを組んでもら

よいからだ。

地元のメディアにも連絡を入れてもらった方が地元のメディアにも連絡を入れてもらった。料

ズアップされ、大きな反響を呼んだのである。NHK高知のニュース番組で新しい料理がクロー当日は新聞、雑誌、テレビが入った。特に

37品目が登場

ェに登場することになる。たメニューは多彩で、最終的に37品目がビュッフ5組のグループが持ち込んだ食材から組み立てられ

そばの出だし汁に使われる。全国1位の水揚げ。宗田節として加工され、主にという小型のカツオ類の地方名で、土佐清水市が食材の一つとなったメジカは、「マルソウダ」

てご飯にかけて食べる。佃つくだ煮や干物にもなる。べる。ほかには大根、白菜などの一夜漬けと合わせをかけて食べるか、あるいはゆでてしょうゆで食地元では血合いを取り除いて、そのままスダチ

入れて煮た豪快な漁師料理

37種類の料理の解説をする馬場香織さん(右)



うのが、今回のリクエストだった。このメジカをもっといい形で利用できないかとい主に加工原料として使われるため、値段も安い。

取って、トマト、ハーブ、貝、イカ、エビなどをアクアパッツアは、白ワインでメジカの臭みをジカリエット(ペースト)などが生まれた。メガにしたラーメンとうどん、中骨の揚げもの、メポ理会ではアクアパッツァ、イタリアンハーブ

く、簡単に入手できた。 ハーブは、高知でも庭先で栽培している人も多

試食では評価が高かった。メジカの味噌煮は誰も作っていなかった料理で、味噌煮は、高知県でもサバの味噌煮が一般的。

土佐のグループ代表の竹地和子さんに尋ねると、土佐のグループ代表の竹地和子さんに尋ねると、土佐のグループ代表の竹地和子さんに尋ねると、土佐のグループ代表の竹地和子さんに尋ねると、土佐のグループ代表の竹地和子さんに尋ねると、

士佐あかうしの筋肉とすね肉の料理では、すね肉土佐あかうしの筋肉とすね肉の料理では、すね肉とするれている。現在、年間700頭しか出荷されていない。赤身の肉が特徴。料理で使われた。土佐あかうしは、高知県の山間部を中心に飼育土佐あかうしは、高知県の山間部を中心に飼育されている。現在、年間700頭しか出荷されていない。赤身の肉が特徴。料理で使われた筋肉とすね肉は、地元ではほとんど食べられていないとすね肉は、地元ではほとんど食べられていないとする場合である。

プなど可能性を見いだせた。安く流通しているもは相当に上質。まったく臭みがありません。おでん般に、筋肉だと臭みがあったりするのですが、これ般に、筋肉だと臭みがあったりするのですが、これ

との感想が寄せられた。チューや漬け込み肉の真空パックを検討したい」ので、これだけ美味しいものができるとは!・シ

という。 は、クリーエグループ「くろいわ」が持ち込ん 佐川町の加工グループ「くろいわ」が持ち込ん 佐川町の加工グループ「くろいわ」が持ち込ん をして、地元酪農のミルク(地乳)を使った料 理は、クリームシチュー、クリームコロッケ、ビ シソワーズ(ポタージュ)、グラタンなど。 津野町のこんにゃくからは、ハスイモとコンニ 神野町のこんにゃくからは、ハスイモとコンニ なジャージャン常こんにゃく、レタス包み(セロ リ、鶏肉、ピーナツ、こんにゃく)、牛筋との八方 リ、鶏肉、ピーナツ、こんにゃく)、牛筋との八方 リ、鶏肉、ピーナツ、こんにゃく)、牛筋との八方

モダケのスープなどが生まれた。イタケからは、シイタケのちまき、シイタケとマコのお菓子、トマトとのグラタン、フライ、田楽、シルスケッタ、キャラメリゼした茄子と煎茶クリーム

食材の掘り起こしと新たな試作を

うに書かれていた。 参加グループから寄せられたリポートには次のよ

て基本的な作業が学べてよかった。素材の切り方、ホワイトソースの作り方など改め

梨のケーキやコンフィチュール、梨のパルフェ可能性と味の良さを実感することができた。いただいて、実際に作成した中で特に梨の加工の今回、梨と地乳をメーンとした料理を考案して

思う。ると思う。もう一度帰って技術を磨いてみたいとなど今後の加工販売の即戦力となりうる商品にな

種(農家)との連携にもつなげていきたい。やソースとしての利用も進めていき、地元の他業また菓子類だけではなく、料理やドレッシング

と思う。
これからもぜひ今回のような研修をやってほしい分たちが実際料理を作れたのは本当によかった。

まする。 こうではいません はいない 料理37種類、それぞれの地域の料理を食べ比べ 料理37種類、それぞれの地域の料理を食べ比べ

られた。 たいのでぜひ定期化してほしい」との要望が寄せたいのでぜひ定期化してほしい」との要望が寄せたいのでがある。「高校生に地域と料理を伝え

調味料の味比が

に販売されているものだった。のが多かったからだ。ほとんどがスーパーで大量プが持ってきた調味料は、あまりに配慮がないも比べ(テイスティング)。というのも、各グルーとのとき急きよ開催したのが、基本調味料の味

際に味わうことで比較してもらった。

「のえば、化学調味料や甘味料などが入った安いのえば、化学調味料や甘味料などが入った安い

選択しないと、いい料理はできない。塩、料理酒、酢など、基本の調味料をしっかり

リエーションが豊かになった。特に馬場さんに参加してもらうようになって、バめたのは20年くらい前で、いずれも好評だった。地元の人が参加して一緒に料理を作ることを始

だけの力があると自信になった」と大好評だった。や料理32品目ができた。試食会は、「地元にこれ農家の女性、農協女性部などが参加して、かぼち農家の女性、農協女性部などが参加して、かぼちのぼちや」のブランド化事業からだ。このときは、

奈義町の取り組み

相談があった。
る。同町から黒豆と里芋をブランド化したいとの町を挙げて取り組んだのは、岡山県奈義町であ

町外から来る観光客は多い。

明い。一方で、景観がよく美術館などもあるため、
のまく稼働していない。メニューや土産品なども
している。町が造ったレストランや直売所なども

ていきましょうと提案した。
で、小さくとも地域の経済を回す仕組みをつくっ
しい料理や加工品を覚えてもらい、自ら売ること

も食の取り組みを推進するよう提案された。料理加してもらったところ高い評価を受け、町議会で使った料理会を開いた。町長をはじめ議員にも参馬場さんにアドバイスをもらい、地元の食材を

販売したい」との要望が寄せられた。した女性からは、「もっと学びたい。自分たちで

生まれた。
を対かがあり、地元食材を使ったメニューやお土産もの関催された。途中でレストランでビュッフェの関係があり、地元食材を使ったメニューやお土産もの関係があり、馬場さんを招いた料理会が1年半で

奈義町で大ヒットとなった親芋のお好み焼き



で出荷されず捨てられていた親芋から生まれたお好32品目が試作された。大好評だったのが、それま里芋を使った料理では、グラタンや和菓子など

それ以降、ヒット商品として定着している。み焼き。これはイベントでも販売されて完売し、

さんから次のようなメニューが送られてきた。 奈義町の料理は、その後もさらに進展した。馬場

ニュー作りをしています。
基本的には奈義のものしか使わないということでメリクエストがありましたので作っています。
メニューと、炊き込みご飯、カレー、卵焼きという

す)・トウガンそうめん(トウガンを器にしたもので

- 里芋・奈義のきのこたちのおこわ
- ・奈義のカレー
- ・京風出汁巻きたまご
- ・奈義のネギ入り卵焼き
- 芋の三色揚げ・柿と枝豆と里芋の三色揚げ、柿とギンナンと里
- をいこんだもの・奈義の宝箱……里芋マッシュにギンナン・エビ
- ・里芋団子と奈義黒豚の団子、大根そうめんの鍋
- 里芋と奈義のミルクのオーブン焼き
- ・里芋のアーモンド揚げ
- ・里芋のピーナツ揚げ
- ・芋煮……里芋、こんにゃく、厚揚げ、大根、
- ニンジン、インゲン、干しシイタケ
- つゆでいただく)・そば里芋(そばがきの中に里芋をいこみ、そば
- ・そばぜんざい (そば白玉とあずき)

- ・そばクレープのミルフィーユ(中に挟むクリ
- ムが奈義の黒豆クリーム)
- ・そば寒天ゆず風味
- ・里芋プリン・奈義黒豆プリン・柿プリン
- 柿ミルク
- ・柿のコンフィチュール
- 柿ようかん
- ・ピーナツカボチャのスープ
- ピーナツカボチャのグラタン
- ・ピーナツカボチャとズッキーニのオーブン焼き
- ・ピーナツカボチャのマッシュサラダ(キュウリ・
- オニオン入り)
- ・ピーナツカボチャのきんぴら
- ・奈義町黒豚の肉味噌
- ナスのしぎ焼き
- ・ズッキーニのナムル
- ・ドレッシング3種(白クリーム、サザンアイ
- ランド、ベネグレット)
- ・黒豚と青ネギと原木シイタケの中華炒め
- これは、つい先般にアドバイスして作ったもの。
- こんなに作ったんだと自分でもびっくり(笑)です。
- 以前のものでは
- 奈義ロール2種(すしの太巻きで中身が里芋
- マッシュ、キュウリ、 卵焼きと黒豆バージョンの2

- ・基本調味料としての奈義の青麹の塩こうじ(魚
- ・肉を漬けたり、ドレッシングにしたり、塩の代わ

りに使ってもらう)

・黒豆ロール

- ・菜の花のキッシュ
- メープル黒豆タルト
- 黒豆汁粉
- ・クリスマスゼリー
- ・ローストチキン
- ・里芋、エビ、ギンナンのおとし揚げ
- ・ジャポネスープ(山芋のとろみの和風ホワイ
- トソース)
- ・里芋シフォンケーキ
- ・奈義のミルクのヨーグルトゼリー
- ・シャンパンゼリー
- ・奈義朝採れニンジンサラダ
- ・里芋まんじゅう
- ・里芋パウンドケーキ
- ・里芋チーズケーキ
- 奈義黒豆入りチョコロールケーキ
- ・奈義黒豚ジャージャー麺
- ・奈義黒豚詰め珍珠丸子(チェンチュワンズ)
- 里芋キムチ餃子
- 里芋小松菜餃子
- 里芋と豚肉のにくまん
- 中華茶碗蒸し
- 黒豚煮込みハンバーグ
- 黒豚ローストポーク
- 黒豚ミートソース
- ・奈義牛のいタンシチュー
- 奈義牛たたき
- 主だったものでも、これだけありました(笑)。

料理をした皆さんから「もっと覚えたい」と言わ

り、評判もいいです。もっと伸びるでしょうね。 欲的。レストランのメニューにも入って、人も入 れました。ほんとうに奈義町の女性メンバーは意

り始める。そこからブランドが生まれる。 「時事通信社『地方行政』より」

地域にノウハウが残れば、小さくとも経済が回